



雪が降るかと思うほど寒くなってきました。ハーツと吐く息が白くなるのを見ると、年の瀬が近づいて来るのを実感します。今年も多くの活動にお邪魔させていただき、会員の皆さまや、イベントに参加されている方々の楽しそうな笑顔を思い返すと、凍えるような寒さも忘れ、ホッと心を和ませています。引き続きまして、来年もどうぞよろしくお願いいたします。

## 会員の活動をご紹介します!



### 小田原柑橘倶楽部

第2期区画開拓整備作業  
@石橋圃場

第1期目の圃場では、すくすくとブドウの苗が育っています。ボロボロだった、元・みかん小屋も徐々にリノベーション工事が進み、どのように活用していくか、メンバーの皆さんが「全面ガラス張りがいい」「テラスがほしい」「楽器を置こう」など夢のある話で盛り上がっています。

そして今月からは、今ある圃場から道路を挟んでさらに上のエリアを開拓し、植え付け面積を増やすべく整備作業が始まりました。耕作放棄地が生まれ変わっていく様子に今後も注目していきたいと思います。

メンマづくり最大のポイントとなる「発酵」について日々試行錯誤が続いています。スタンダードな塩蔵法で濃度を変えてみたり、チームオリジナルの発酵液を使ってみたり様々です。食感や味付けなど考えることはまだまだ盛りだくさんですが、来春の新しい竹が出てくる時期に向けてエンジン全開です!

### Team MAMMA MemmA!

試作メンマの試食と検討会  
@川東タウンセンターマロニエ



### NPO法人小田原食とみどり

小田原玉ねぎの栽培体験  
@曾我みのり館

甘みのある品種「早生ソニック」を使った小田原玉ねぎの栽培体験。その植え付けが行われました。今年も都市部から申し込み殺到で、泣く泣く抽選という嬉しい悲鳴だそうです。リピーターも多く、自分たちで植えた玉ねぎが大きく育ち、いっぱい収穫できるようになる来春が待ち遠しいという様子でした。

今年最後のごみ拾い活動でした。狩川と酒匂川が合流する付近での活動はチーム初。現在行われている酒匂川工事の関係で、普段は水のある場所が一時的に地面になったことで、今しかできないごみ拾いが行われました。ビニール袋や食品トレイなどのプラごみから大きな不法投棄ごみなどが多くみられました。

### プラごみゼロ チームおだわら

プラスチックごみを拾おう  
@酒匂川~狩川流域



### 美しい久野里地里山協議会

明星登山道の看板取替え  
@久野地域

明星登山道・奥和留沢みはらしコースの道々に立つ案内看板がリニューアルされました。字が読めなかったり、折れてしまったりしていた看板が新しくなることで、ハイキングを楽しむに訪れた人が道に迷わず安全に歩くことができるようになったと思います。経年変化で汚れても文字が見えるように配色に工夫するなどアイデアいっぱいの看板です。

### 奥津のこぼれ話 日常編 - Vol.1



寒いからお風呂を柚子をゴロゴロいれていい香りを楽しんでいると、なぜかチクチク調べてみると肌に合わない場合もあるそうです。SP(III)ガード...入れすぎ注意です...!

### 会員の予定など

イベント等の詳細・参加申し込み各種  
お問合せは各会員または事務局までお気軽に。 12月22日(水)18:00-19:00 おだわら環境志民ネットワーク [第15回情報交換会] ※市役所およびオンライン(ZOOM)